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Peña Nieto rechaza 
el reportaje sobre los 
presuntos sobornos de 
empresas israelíes para 
obtener contratos

ESTÁN EN MANOS DE 
PEMEX BODEGAS DE 
CENTRAL DE ABASTO

MÉXICO ES CAMPEÓN 
DE COPA ORO 2025 

   El Ayuntamiento de Puebla espera que Petróleos Mexicanos (Pemex) entregue estudio; al existir un ducto de  
Cenagas, que cruza en la Central de Abasto de la ciudad de Puebla, no se puede proceder con la demolición de 26 
bodegas, pues se tiene que verificar si están invadiendo área federal, informó el titular de la Secretaría de Gobernación 
Municipal, Francisco Rodríguez.
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IMPULSA GOBIERNO DE LA 
CIUDAD ACCIONES EN MATERIA DE 
INFRAESTRUCTURA EN LA CAPITAL

   El Gobierno de la Ciudad encabezado por el presidente municipal, 
Pepe Chedraui Budib, impulsa el Programa Anual de Obra Pública 
2025, con el objetivo de coadyuvar a la construcción de una capital 
en orden, así como al desarrollo sostenible. Al respecto, el secretario 
de Movilidad e Infraestructura, David Aysa mencionó que, como 
parte de la consolidación en materia de obra pública para este año 
se tiene contemplado la ejecución de acciones de mantenimiento 
vial, pavimentación, bacheo, así como la mejora de la infraestructura 
educativa, hidrosanitaria y ciclista en la capital.
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La Arquidiócesis de 
Puebla lamentó las 
desapariciones, violencia, 
e injusticias que se viven
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FERIA DE PAZ REFUERZA LA 
SEGURIDAD COMUNITARIA DESDE LA 

COLONIA GUADALUPE HIDALGO

  El Gobierno del Estado de Puebla encabezado por el ejecutivo 
Alejandro Armenta, realizó una edición más de la Feria de Paz y Seguridad 
Comunitaria en la colonia Guadalupe Hidalgo, evento que forma parte 
de la estrategia nacional de la presidenta Claudia Sheinbaum para 
reconstruir el tejido social y prevenir la violencia, lo que acerca  servicios 
médicos, jurídicos, deportivos y culturales a las zonas con mayores 
índices de marginación. El gobernador destacó que la seguridad no sólo 
es patrullaje, sino un derecho humano que debe garantizarse desde 
distintos frentes: salud, alimentación, educación, cultura y deporte. 

BUAP, laboratorio Escuela 
de Medicina y Ciencias 
Aplicadas al Deporte, un 
aliado en la formación de 
atletas de alto rendimiento

  Colectores pluviales, primer paso para 
saneamiento de ríos en la capital

   Actualmente no se pueden emitir permisos de constitución a los locatarios, hasta que concluya la verificación. 

San Andrés Cholula refuerza 
políticas de protección a la 
niñez en sesión del SIPINNA

Se registra granizada en 
comunidad de Texmelucan
 Vecinos  de San Francisco Tepeyecac en 

Texmelucan, sufren los estragos del clima
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Los visos de crisis económica se asoman en Puebla y por más esfuerzos de gobierno y el 
sector privado no mejorarán en un corto plazo.
Por ejemplo, la Inversión Extranjera Directa en el estado disminuyó un 67 por ciento en el 
primer trimestre de 2025 en comparación con el trimestre anterior. Con base en el último 
informe de la Secretaría de Economía de enero a marzo la entidad tuvo un ingreso de 384.4 
millones de dólares.
Sin embargo, representó una disminución de 784 millones de dólares en comparación con 
el cuarto trimestre de 2024, cuando se tuvo inversión extranjera por mil 168.4 millones de 
dólares. Se indica que de los 384.4 millones de dólares del primer trimestre del año, un total 
de 250.5 millones de dólares fueron inversión de Estados Unidos.
La secretaría de Desarrollo Económico y el Consejo Coordinador Empresarial, preparan 
una gira a Corea del Sur, al Smart City. Héctor Sánchez, presidente del CCE, señaló que 
buscarán en esta visita, a mediados de julio, afianzar inversiones en materia de sustentabi-
lidad, sector agroalimentario y automotriz.

Por el bienestar de quienes transitan en carreteras y en coordinación con las secretarías 
de Marina, Defensa, la Guardia Nacional y Seguridad Pública, el gobernador, Alejandro 
Armenta, inauguró el primer Centro Estratégico de Seguridad y Atención Turística, con el 
propósito de otorgar garantías en la región de San Martín Texmelucan; será el primero de 
16 que se instalarán este año.
Destacó que Texmelucan durante muchos años ha enfrentado situaciones de inseguridad, 
por lo cual en sintonía con los 3 órdenes de gobierno se emprenden acciones para combatir 
la delincuencia de manera contundente.
Los Centros Estratégicos cuentan con área de Seguridad Pública donde convergen la De-
fensa y la Marina; además está instalada la Tienda Puebla Cinco de Mayo, con productos 
locales como café y mezcal; además de sanitarios, regaderas, atención de accidentes, en-
fermería, una torre de vigilancia y una cafetería.

El cuerpo encobijado hallado con huellas de violencia en inmediaciones de la colonia Ex-
cursionista, en el Periférico Ecológico, corresponde a Ana Cristina S., de 35 años de edad; 
informaron sus familiares la tarde del sábado en redes sociales.
El hallazgo ocurrió la noche del viernes 4 de julio, cuando vecinos de la zona reportaron la 
presencia de un bulto envuelto en una cobija roja con blanco y grecas negras, que presen-
taba manchas de sangre. Peritos confirmaron que el cuerpo presentaba múltiples signos de 
violencia, por lo que una de las líneas de investigación es feminicidio.

La empresa Agua de Puebla Para Todos exigió al Poder Judicial de Puebla una pena de 
13 años de prisión para los activistas Renato, Pascual y Rogelio, que participaron en una 
manifestación en defensa del acceso al agua en Xoxtla. Los delitos que se les imputan son 
daño en propiedad ajena (4 años) y despojo agravado que podría reconfigurarse (9 años).
La solicitud fue presentada durante la audiencia celebrada el pasado 2 de julio en la Sala 
1 de Audiencia de Oralidad en la Región Judicial con sede en San Andrés Cholula. Una fil-
tración de documentos del ayuntamiento, exhibió 43 denuncias y 2 órdenes de aprehensión 
en contra de defensores del agua en Xoxtla 
Se pidió prisión preventiva justificada. Sin embargo, y en la audiencia, se mencionó que 
existen criterios jurisprudenciales de la Suprema Corte de Justicia de la Nación que des-
aconsejan esta medida por considerarla una pena anticipada.

Durante un asalto ocurrido en el estacionamiento del centro comercial Solesta, sujetos ar-
mados hirieron de muerte a un estadounidense. La noche del viernes pasado dos sujetos 
en motocicleta abordaron a un hombre de 35 años de edad, de nombre Stanley H., origina-
rio de Estados Unidos, cuando iba a subirse a su camioneta.
Las primeras investigaciones señalan que, al despojar al hombre de una bolsa, los dos 
delincuentes accionaron armas de fuego y lo hirieron en el brazo y la espalda, huyendo del 
lugar en una motocicleta. 

La Suprema Corte de Justicia pasó los últimos 10 años fijando límites a la facultad de las 
autoridades para geolocalizar, en tiempo real, los dispositivos móviles involucrados en deli-
tos. En días, Morena y sus aliados en el Congreso se deshicieron de esos precedentes, que 
difícilmente serán defendidos por la nueva Corte electa en las urnas.
El cambio no fue aplicado en la nueva Ley Federal de Telecomunicaciones, que en este 
tema es igual a la anterior y se limita a establecer la obligación de las empresas de colabo-
rar con las autoridades, sino en la nueva Ley de la Guardia Nacional, creada en el sexenio 
pasado como una Policía civil, ahora convertida en una corporación militar integrada a las 
Fuerzas Armadas.
En el artículo 9 de la ley expedida en 2019, se fijó esta facultad de la GN, con las mismas 
condiciones que había tenido su antecesora, la Policía Federal.
“Solicitar por escrito, previa autorización del Juez de control, en los términos del artículo 16 
constitucional, a los concesionarios, permisionarios, operadoras telefónicas y todas aque-
llas comercializadoras de servicios en materia de telecomunicaciones o de sistemas de 
comunicación vía satélite, la información con que cuenten, así como la georreferenciación 
de los equipos de comunicación móvil en tiempo real”.
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OCHO ESTADOS CONCENTRAL 
EL 66% DE EXTORSIONES EN 
MÉXICO

Autoridades del gabinete 
federal de Seguridad presentan 
la Estrategia Nacional contra la 
Extorsión

ALCARAZ SE IMPONE A 
RUBLEV Y PASA A LOS 
CUARTOS DE FINAL DE 
WIMBLEDON

Carlos Alcaraz avanzó a los 
cuartos de final de Wimbledon, 
donde enfrentará al británico 
Cameron Norrie.

ITATÍ CANTORAL: “NO TENGO 
QUE REIVINDICARME CON 
NADIE, TENGO EL CARIÑO 
DEL PÚBLICO”

La actriz Itatí Cantoral, que 
tiene más de 30 años de 
carrera, estrena el 12 de julio el 
monólogo teatral ‘Juicio a una 
zorra’

TEXAS CIFRA EN 41 LOS 
DESAPARECIDOS Y ADVIERTE 
NUEVAS LLUVIAS

El gobernador de Texas señaló que 
hay “más tormentas previstas que 
supondrán un peligro mortal en las 
próximas 24 a 48 horas”
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POR:  FERNANDO 
 A. CRISANTO

LUCHA ABIERTA VS. HUACHICOL

Laboratorio Escuela de Medicina y Ciencias Aplicadas al Deporte, 
un aliado en la formación de atletas de alto rendimiento

  A menos de tres años de funcionar se triplicaron usuarios, desde quienes practican con fines recreativos, hasta deportistas consolidados

A 
pesar de todos los esfuerzos de la 
federación, estado y municipios poblanos, 
el huachicol es un lastre para la entidad.
La tarde del viernes, en un terreno de culti-
vo de la junta auxiliar de San Juan Acozac, 

municipio Los Reyes de Juárez se encontró otra toma 
clandestina con ls cual van seis registradas en lo que 
va del año en el mismo tramo del ducto de Petróleos 
Mexicanos (Pemex).
Elementos de la Guardia Nacional y Seguridad Pública 
estatal durante un patrullaje de rutina descubrieron la 
toma. De acuerdo con el informe, los elementos detec-
taron un fuerte olor a combustible y al inspeccionar el 
área hallaron una conexión ilegal a la red de ductos, 
a escasos 200 metros de la autopista Puebla–Orizaba.
De inmediato se notificó a Seguridad Física de Pemex, 
que procedió con el sellado de la toma y el asegura-
miento del sitio. Para garantizar la seguridad de los 
habitantes y de los trabajadores agrícolas vecinos, las 
autoridades implementaron un acordonamiento de 500 
metros alrededor de la toma clandestina.
La zona es un punto crítico para Pemex, según el diag-
nóstico de las autoridades de Seguridad debido a su 
ubicación estratégica, la cercanía con otros municipios 
como Acatzingo y Huixcolotla, y la facilidad de acceso 
que ofrecen los campos de cultivo, los que son utiliza-
dos por grupos dedicados al robo de combustible como 
cobertura para sus operaciones.
No se reportaron personas detenidas en la interven-
ción, pero la Fiscalía General de la República integró 
la carpeta de investigación correspondiente. Se reali-
zarán las diligencias necesarias para identificar a los 
responsables y frenar esta práctica ilícita.
El “huachicoleo” es considerado de alto impacto por las 
autoridades federales, debido al riesgo que representa 
para la población, así como por los graves daños am-
bientales y económicos que provoca.

Por su parte, el gobierno del estado informó que a tra-
vés de la Secretaría de Seguridad Pública y en coor-
dinación con la Defensa Nacional y la Guardia Nacio-
nal, realizan permanentes operativos de inspección a 
ductos de Pemex, con la finalidad de detectar tomas 
clandestinas de gas LP, diésel y gasolina.
Estas acciones se articulan de acuerdo con la Estra-
tegia Nacional de Seguridad de la presidenta Claudia 
Sheinbaum para combatir el ingreso ilegal de combus-
tibles al país, así como el robo de hidrocarburos.
En el operativo de supervisión de ductos, los elementos 
de la Defensa, GN y SSP localizaron la toma clandes-
tina de gas LP, que corresponde al poliducto Cactus 
Guadalajara, el cual tiene una extensión de 150 kiló-
metros de largo en territorio poblano, en la comunidad 
de San Juan Acozac.
El responsable del operativo capitán primero de In-
fantería de Estado Mayor de la 25 Zona Militar, Luis 
Fernando Terán Contreras, confirmó que una vez ase-
gurada la toma clandestina de hidrocarburos, elemen-
tos de Pemex implementaron medidas de seguridad, 
limpieza y restablecimiento del ducto.
Es por ello, que las acciones que comprenden las ta-
reas de combate al robo de combustible en el estado, 
son la vigilancia permanente a ductos de Pemex, uso 
de tecnología avanzada y satelital en los ductos, mo-
nitoreo terrestre y el acompañamiento con perros en-
trenados.
Además, se realizan inspecciones en zonas estratégi-
cas consideradas de alto riesgo y las denuncias anóni-
mas de los ciudadanos.
La lucha oficial contra los huachicoleros va en serio, 
pero los delincuentes no parecen ceder y no dejan de 
perforar ilegalmente los ductos de hidrocarburos que 
cruzan la entidad, tal como los que van cercanos la au-
topista, desde Esperanza hasta Santa Rita Tlahuapn, 
o los que trasladan combustibles y pasan por la Sierra 

Norte para llegar a Hidalgo, Estado y Ciudad de México 
y Querétaro.
Esta guerra, porque eso es para los cárteles, no termina.

DE LAS ANÉCDOTAS
QUE SE CUENTAN
Durante un asalto ocurrido el viernes pasado en el es-
tacionamiento del centro comercial Solesta, en la zona 
de Angelópolis, sujetos armados hirieron de muerte a 
un estadounidense.
Los hechos se registraron la noche del 4 de julio, cuan-
do dos sujetos en motocicleta abordaron a un hombre 
de 35 años de edad, de nombre Stanley H., originario 
de Estados Unidos, cuando iba a subirse a su camione-
ta, acababa de comprar un reloj Cartier.
Las primeras investigaciones señalan que, al despojar 
al hombre de una bolsa, los dos delincuentes acciona-
ron armas de fuego y lo hirieron en el brazo y la espal-
da, huyendo del lugar en una motocicleta.
La esposa de la víctima pidió el apoyo, de manera que 
paramédicos acudieron y trasladaron a Stanley al hos-
pital Puebla, donde se confirmó su fallecimiento duran-
te la madrugada.
El gobierno del estado dio a conocer que la secretaría 
de Seguridad Pública en el estado trabaja de manera 
coordinada con las autoridades municipales de Puebla 
y de San Andrés Cholula, así como con la Fiscalía para 
dar con los delincuentes y proceder a su la detención.
El pasado 18 de junio, el Congreso aprobó la iniciativa 
de reforma a la Ley de Movilidad y Seguridad Vial del 
Estado, con el objetivo de regular el uso de motocicle-
tas y reforzar la seguridad vial en la entidad.
Oficialmente, el 75 por ciento de los delitos registrados 
en el estado han sido cometidos a bordo de motocicletas.
fcrisanto00@yahoo.com.mx
Twitter @fercrisanto
Facebook: Fernando Crisanto

El deporte es uno de los pilares de la vida 
universitaria para promover estilos de vida 
saludable. Con la creación del Laboratorio 
Escuela de Medicina y Ciencias Aplicadas 
al Deporte, a finales de 2022, por iniciativa 
de la Rectora María Lilia Cedillo Ramírez, 
esta aspiración adquirió otra dimensión: 
formar deportistas de alto rendimiento.

Al frente de este espacio, Sergio Jimé-
nez Cancino, reconocido maratonista, cam-
peón nacional en 1992 y mundial en 1995 
en la prueba de 5 mil metros, destaca la 
tecnología de punta -aparatos importados 
de Alemania, Inglaterra y Estados Unidos- 
equipo con el que se evalúan las condicio-
nes del atleta, con el único propósito de 
contribuir a un mayor rendimiento en sus 
disciplinas deportivas, además de crear el 
hábito en la prevención de lesiones.

A la par, expertos en materia depor-
tiva con diferentes perfiles profesionales 
han contribuido con sus observaciones a 
la actualización de los equipos y técnicas 
de medición y evaluación. A dos años y 
medio de su creación, por los espacios 
del Laboratorio Escuela de Medicina y 
Ciencias Aplicadas al Deporte transitan 
más universitarios, desde quienes prac-
tican alguna disciplina de manera recrea-
tiva, hasta los atletas que representan a 
la universidad en torneos y campeonatos 
-locales, nacionales e internacionales.

Así, si a principios de 2023 recibía de 

12 a 15 usuarios al mes, hoy sus servi-
cios son demandados por más de 50 uni-
versitarios en ese lapso. 

“¿Cómo mejorar el deporte? Se debe 
medir para evaluar. Es importante che-
car a los deportistas en sus diferentes 
etapas de entrenamiento: durante su 
preparación, en el periodo competitivo y 
en el proceso de recuperación. Esto le 
da herramientas para valorar si está en 
sus mejores condiciones para competir”, 

comenta Jiménez Cancino, quien cuenta 
con una especialidad por parte del Co-
mité Olímpico Internacional en Entrena-
miento y Ciencias Aplicadas al Deporte.

En las instalaciones de la Arena 
BUAP, el Laboratorio Escuela de Medici-
na y Ciencias Aplicadas al Deporte ocupa 
varios espacios: una amplia sala con apa-
ratos destinados a diversas evaluaciones 
de la condición física del atleta: electro-
cardiograma y equipo de monitoreo car-

diaco, una plataforma para el trabajo neu-
romuscular, un dinamómetro para medir 
la fuerza y una caminadora para la condi-
ción física, entre otros. Así también, cubí-
culos para la realización de exámenes de 
sangre y los servicios en Medicina, Nutri-
ción, Odontología y Psicología, y una sala 
de mediciones antropométricas.

“Este laboratorio cada vez funciona de 
manera más dinámica; si bien al principio 
estaba enfocado a apoyar a los selectivos 
de la BUAP, se ha abierto a otros usuarios. 
Por eso invitamos a más atletas a que se 
hagan una evaluación periódica, en cada 
etapa del entrenamiento, para que conoz-
can su condición y rendimiento, además 
de aprender a no llegar sobreentrenados 
o fatigados a una competencia”.

Asistido por estudiantes y egresados 
de la Facultad de Cultura Física y de 
otras unidades académicas, el médico 
Jiménez Cancino refiere que uno de los 
grandes beneficios del laboratorio son las 
herramientas que brinda a los deportistas 
para que representen a la BUAP en con-
diciones competitivas.

En el laboratorio se evalúan las capaci-
dades físicas y el estado de salud general 
de los deportistas, para determinar su ren-
dimiento en pruebas de esfuerzo, capa-
cidad pulmonar, existencia de problemas 
cardíacos, tratamiento y prevención de en-
fermedades odontológicas. °REDACCIÓN
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Investigador UPAEP considera 
oportuna la respuesta de 
México ante las sanciones  
del Tesoro de EU
Puebla, Pue. – La respuesta del go-
bierno mexicano ante las recientes 
medidas del Departamento del Teso-
ro de Estados Unidos fue oportuna y 
adecuada, aseguró Óscar Salomón 
Castañeda Lozada, profesor e investi-
gador de la Facultad de Economía de 
la UPAEP. Las declaraciones se dan 
en el contexto del señalamiento por 
presuntos delitos financieros que in-
volucra a tres instituciones bancarias 
mexicanas.

Bancos sancionados: sin operaciones 
suspendidas, pero bajo vigilancia
El investigador explicó que, tras el 
anuncio estadounidense, las entida-
des financieras en ese país tienen 21 
días para cortar relaciones operativas 
con los bancos implicados. Como res-
puesta, la Secretaría de Hacienda y 
Crédito Público (SHCP) afirmó mante-
ner una colaboración activa con el go-
bierno estadounidense y solicitó prue-
bas concretas sobre las acusaciones.

En México, se nombró un adminis-
trador cautelar que sustituye al conse-
jo de administración de una de las ins-
tituciones señaladas. Este funcionario 
tiene autoridad para:

Aprobar o negar gastos
Suspender operaciones de riesgo 

para la liquidez
Garantizar la estabilidad de la en-

tidad
No obstante, las operaciones ge-

nerales no han sido suspendidas, pun-
tualizó Salomón Castañeda.

Impacto limitado, pero con señales de alerta
Según el académico, las tres institucio-
nes señaladas representan poco más 
del 1% del total de activos del sistema 
bancario nacional, lo que significa que 
no representan un riesgo sistémico, 
aunque sí encienden alertas regula-
torias. Para él, este caso evidencia la 
necesidad de:

Fortalecer los mecanismos de vigi-
lancia financiera

Mejorar los protocolos de control y 
supervisión

Evitar el uso del sistema por grupos 
delictivos

El especialista recordó que la Ley 
de Protección al Ahorro Bancario ga-
rantiza hasta 400 mil UDIS (alrededor 
de 3 millones de pesos) por persona, 
lo cual brinda certeza a los ahorrado-
res ante cualquier eventualidad.

Desde su perspectiva, el caso debe 
asumirse como una oportunidad insti-
tucional para mejorar la cooperación 
binacional.

Además, advirtió que el principal 
reto será restablecer la confianza del 
público y de los actores financieros in-
ternacionales, mediante:

Coordinación entre gobiernos
Prevención de filtraciones
Transparencia en el proceso
Podrían surgir más investigaciones 

en el sistema bancario
Salomón Castañeda no descartó 

que otras instituciones también estén 
bajo observación. °REDACCIÓN

Audi México realizó una jornada 
extendida en planta de San José 
Chiapa para optimizar producción

  AUDI MÉXICO REALIZÓ JORNADA 
EXTENDIDA EN SU PLANTA DE PUEBLA LOS 
DÍAS 5 Y 6 DE JULIO CON PAGO TRIPLE 
PARA ALGUNOS TURNOS, COMO PARTE DE 
AJUSTES PARA NUEVOS MODELOS

Puebla, Pue. – La empresa Audi México llevó a cabo una jorna-
da laboral extendida los días sábado 5 y domingo 6 de julio de 
2025 en su planta ubicada en San José Chiapa, Puebla, como 
parte de sus estrategias para optimizar procesos productivos y 
preparar las líneas de ensamblaje ante la posible incorporación 
de nuevos modelos automotrices.

JORNADA ABARCÓ LOS TRES TURNOS CON PAGOS DIFERENCIADOS
De acuerdo con un comunicado interno, la jornada especial 
abarcó los tres turnos laborales durante ambos días del fin de 
semana. La compañía estableció un pago del 300% para los 
colaboradores que trabajaron en:

El último turno del sábado
Los tres turnos del domingo

En contraste, el resto de los turnos se remuneraron de forma 
regular, como parte de las condiciones previamente pactadas 
por la empresa.

ACTIVIDADES CLAVE EN ÁREAS ESTRATÉGICAS
Durante esta jornada extendida, Audi México ejecutó trabajos 
específicos en distintas áreas clave de producción. Entre las ac-
ciones destacadas se encuentran:

Prensas, carrocerías, pintura y montaje:
Producción de componentes
Soporte técnico especializado

LOGÍSTICA Y DISTRIBUCIÓN:
Recepción de materiales
Carga de vacíos
Guardias para líneas como A70, A40 y otros modelos  

      en desarrollo
Mantenimiento especializado:
Trabajos correctivos en zonas críticas
Asistencia operativa bajo la supervisión técnica
           °ALMA MÉNDEZ

La Arquidiócesis de Puebla lamentó la violencia, injusticia y desapariciones que se viven
Puebla, Pue. En un contexto nacional 
marcado por la violencia, la injusticia y 
las desapariciones, el obispo auxiliar de 
la Arquidiócesis de Puebla, Tomás López 
Durán, hizo un llamado a construir la paz 
desde las iglesias y a no ser indiferentes 
ante el sufrimiento de miles de familias 
mexicanas.

Durante la misa dominical celebrada 
en la Catedral de Puebla, y en represen-
tación del arzobispo Víctor Sánchez Espi-
nosa, el prelado lamentó que las noticias 
estén dominadas por hechos de guerra, 
asesinatos y comunidades afectadas por 
el dolor. 

En su homilía, instó a los fieles católi-
cos a elevar oraciones por la paz y a soli-
darizarse con quienes más padecen esta 
realidad.

“Cuántos pueblos y naciones están 
en guerra, cuánta violencia vivimos cada 

día, porque no hacemos fluir nuestra ora-
ción suplicante de paz para que llegue a 
quienes más sufren”, expresó.

López Durán dedicó un momento es-
pecial de la ceremonia religiosa para orar 
por las personas desaparecidas y sus fa-
milias, así como por los padres y madres 
que se dedican a buscarlos. 

También pidió por los migrantes que 
enfrentan situaciones de riesgo, y por 
las víctimas de hechos recientes como el 
accidente en la carretera Puebla-Tlapa; 
Stanley Ho, ciudadano extranjero ase-
sinado durante un asalto en la zona de 
Sonata; y el sacerdote Héctor Alejandro 
Pérez, quien fue atacado con arma de 
fuego en Tabasco.

El obispo subrayó que no debe temer 
al castigo eterno, sino a una vida alejada 
del amor y la paz de Dios, a lo que calificó 
como la verdadera amenaza espiritual.

Convocó a la comunidad católica a 
ser sembradora de paz y a compartirla 
con los demás: “Dios respalda a quienes 
actúan con amor y justicia. Sus nombres 
estarán escritos en el cielo”, concluyó. 

            °ALMA MÉNDEZ
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Gas LP en Puebla: 
conoce los precios 
vigentes del 6 al 12 
de julio de 2025
Puebla, Pue. – La Comisión Nacional 
de Energía (CNE) dio a conocer los 
precios oficiales del gas LP que esta-
rán vigentes en el estado de Puebla 
del 6 al 12 de julio de 2025. Como 
cada semana, los montos varían se-
gún la región y municipio, reflejando 
diferencias de hasta 30 pesos en el 
precio por cilindro de 20 kilogramos.

PRECIO DEL GAS LP EN PUEBLA CAPITAL 
Y ÁREA CONURBADA
Para la zona metropolitana de Pue-
bla capital, que incluye municipios 
como San Andrés Cholula, San Pe-
dro Cholula, Cuautlancingo, Amozoc 
y Coronango, el precio establecido 
es de:

 19.31 pesos por kilogramo
 386.20 pesos por un cilindro de 

20 kilos
Este precio se mantiene en el 

rango medio estatal, aunque hay re-
giones con costos significativamente 
más altos o bajos.

MUNICIPIOS CON EL GAS MÁS 
CARO DE PUEBLA
Las zonas con los precios más ele-
vados para esta semana son Chichi-
quila, Chilchotla y Quimixtlán, donde:

EL GAS LP COSTARÁ 20.75 PESOS KILO
 El cilindro de 20 kilos tendrá un 

precio de 415 pesos
Estas demarcaciones se encuen-

tran en la región montañosa del es-
tado, lo que podría influir en los cos-
tos logísticos y de distribución.

ZONAS CON PRECIOS MÁS ACCESIBLES
Los municipios con el precio más 
bajo del gas LP en Puebla son:

 Francisco Z. Mena: 19.03 pesos 
por kilo
 Pantepec y Venustiano Carran-

za: 19.12 pesos por kilo

Estas regiones se ubican al norte 
del estado y suelen mantener pre-
cios competitivos frente al resto de 
la entidad. Tarifas en otras regiones 
poblanas La CNE también publicó 
los precios para otras zonas impor-
tantes del estado:

 Honey, Pahuatlán, Tlacuilotepec 
y Tlaxco: 20.29 pesos por kilo
 Acteopan, Cohuecan, Teotlalco 

y Tepemaxalco: 19.74 pesos por 
kilo
 Acatlán, Chila de la Sal, Cuayu-

ca de Andrade, Ixcaquixtla, Piaxt-
la, San Pedro Yeloixtlahuaca y 
Tepexi de Rodríguez: 20.41 pesos 
por kilo
 Coronango, Juan C. Bonilla y 

Tlaltenango: 19.81 pesos por kilo
 Huaquechula, Tepeojuma, Te-

pexco, Xochiltepec, Ahuacatlán, 
Aquixtla, Chignahuapan, Huauchi-
nango, Jopala, Tetela de Ocam-
po, Tlaola, Xicotepec y Zacatlán: 
19.61 pesos por kilo.  °ALMA MÉNDEZ

Gustavo Lezama expuso los 
cinco ejes de trabajo en Citex

 TOMÓ PROTESTA DEL ORGANISMO DURANTE LA ASAMBLEA GENERAL ORDINARIA

Puebla, Pue. La Cámara de la Industria 
Textil de Puebla y Tlaxcala (Citex) informó 
que, tras la validación del proceso de elec-
ción por parte del comité correspondiente, 
Gustavo Lezama González fue designado 
como nuevo presidente del organismo, en 
sustitución de Jorge Moreno Rojas.

Lezama González ha estado vincula-
do por años a la industria textil y formó 
parte de anteriores mesas directivas de 
Citex, ocupando recientemente el cargo 
de tesorero. 

Además, su empresa participa de ma-
nera activa en ferias textiles nacionales e 
internacionales, incluyendo la Exhibición 

Internacional Textil (Exintex).
La toma de protesta se realizó durante 

la Asamblea General Ordinaria del orga-
nismo empresarial, donde el nuevo presi-
dente presentó los cinco ejes de trabajo 
que guiarán su gestión al frente de la Cá-
mara en el periodo 2025:

1. Crecimiento en afiliación: Fortalecer 
la representatividad de Citex tanto en 
Puebla como en Tlaxcala, mediante 
el incremento del número de empre-
sas afiliadas. Actualmente, la Cámara 
cuenta con más de 170 empresas que 
integran la cadena productiva textil.

2. Vinculación empresarial y tecnoló-
gica: Colaborar con otros organismos 
empresariales para impulsar proyectos 
orientados a la generación de empleo, 
fomento a las exportaciones, moder-
nización tecnológica de las fábricas y 
mejora en la capacitación del personal.
3. Diálogo con autoridades: Mantener 
comunicación constante con los go-
biernos estatal y municipal de ambos 
estados, a fin de presentar las necesi-
dades del sector textil y generar accio-
nes conjuntas que detonen crecimien-
to económico y social.
4. Sustentabilidad ambiental: Promo-
ver el cumplimiento de normas am-
bientales entre las empresas afiliadas, 
así como impulsar procesos producti-
vos sostenibles, especialmente aque-
llos relacionados con el saneamiento 
del río Atoyac.
5. Fortalecimiento institucional: Con-
solidar la colaboración interregional y 
promover el fortalecimiento organiza-
cional dentro del sector.

Finalmente, Jorge Moreno Rojas 
agradeció el respaldo del gremio durante 
su gestión al frente de Citex, y destacó la 
apertura y el compromiso mostrados por 
empresarios del sector en los últimos tres 
años. °ALMA MÉNDEZ

Colectores pluviales, primer paso para saneamiento de ríos en la capital
  Se acordó una cooperación entre todos los municipios conurbados

Puebla, Pue. A tres meses y medio de 
la vista de la presidenta de la República 
Mexicana, Claudia Sheinbaum Pardo, 
para iniciar con el plan hídrico que con-
templa el rescate del Río Atoyac y la la-
guna de Valsequillo, no se ha definido 
que función tendrá el Ayuntamiento de 
Puebla. 

Según el secretario de Medio Ambiente 
Municipal, José Iván Herrera Villagómez, el 
gobierno del estado de Puebla, a cargo del 
gobernador, Alejandro Armenta Mier, es el 
responsable de realizar una designación 
en los trabajos de saneamiento. 

“No hemos terminado de organizar lo 
que va a hacer el municipio, porque el Es-
tado nos tiene que dar”, mencionó.

El funcionario municipal comentó que 
hasta ahora, sólo han participado en re-
uniones con el Sistema Operador de los 
Servicios de Agua Potable y Alcantarilla-
do de Puebla (Soapap), al igual que con 
municipios de la zona conurbada. 

“Hemos tenido reuniones con Soapap, 
con diferentes Ayuntamientos conur-
bados, para que trabajemos temas de 
saneamiento, en donde va a haber una 
inversión compartida por parte de la Fe-

deración, el gobierno del estado, Soapap, 
los Ayuntamientos y Agua de Puebla”, 
mencionó. 

Asimismo, dijo que se acordó una 
cooperación económica entre todos los 
Ayuntamientos, recurso que será utiliza-
do para instalar colectores pluviales, que 
estarán a cargo de Soapap y su función 
será la filtración de contaminantes. 

“Para que se hagan grandes colec-
tores, para que se vaya saneando, para 
que todos los contaminantes se vayan 
a un colector pluvial en las diferentes 
áreas”, acotó. °SILVINO CUATE
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Sólo 50 poblanos deportados 
han sido asesorados para 
poder encontrar un empleo

 EL AYUNTAMIENTO SIN CIFRAS EXACTAS DE NÚMERO DE CAPITALINOS DEPORTADOS
Pemex realiza 
dictamen de área 
invadida en la 
Central de Abasto

  26 bodegas está cerradas 
hasta que haya un veredicto, 
dijo Francisco Rodríguez

Puebla, Pue. Al existir un ducto de Pe-
tróleos Mexicanos (Pemex) y de Cena-
gas, que cruza en la Central de Abasto 
de la ciudad de Puebla, no se puede 
proceder con la demolición de 26 bo-
degas, pues se tiene que verificar si 
están invadiendo área federal, informó 
el titular de la Secretaría de Goberna-
ción Municipal, Francisco Rodríguez, 
quien dijo que actualmente no se pue-
den emitir permisos de constitución a 
los locatarios, hasta que concluya la 
verificación. 

"Hay un ducto tanto de petróleos 
mexicanos como de Cenagas que 
pasan en la Central de Abasto, bási-
camente en 104, hay diferentes cons-
trucciones que se han realizado de 
manera irregular, no porque estén de 
manera irregular quiere decir que es-
tán invadiendo zona federal o no, de 
hecho hay dictámenes del propio Pe-
tróleos Mexicanos que se están veri-
ficando con ellos, donde mencionan 
que ciertas áreas", declaró. 

El funcionario municipal explicó 
que las 26 bodegas actualmente no 
pueden abrir en la zona donde aparen-
temente están invadiendo áreas fede-
rales, por ello, su única vía de descar-
ga es al interior de la segunda sección, 
como medida preventiva, hasta que 
Pemex concluya con una delimitación 
del territorio. 

"Que no pudieran abrir y estar 
abriendo hacia la zona federal. La se-
gunda sección, está fuera de lo que es 
la Central de Abasto, es un régimen de 
condominios, que de una u otra mane-
ra tienen que solucionar o regularizar 
el decreto al propio régimen entre los 
dueños de estas propias naves", men-
cionó. 

Francisco Rodríguez dijo que en 
total son tres puntos de bodegas clau-
suradas, la primera abarca la zona de 
cajas, la de bodegas sobre Héroe de 
Nacozari, y la tercera son las 26 bode-
gas que no pueden atender al lado de 
la 104 que es la vialidad donde están 
los ductos de Pemex. 

"No hay dictamen de demolición 
hasta que petróleos mexicanos no 
defina, si están dentro del área (...) la 
hemos solicitado a lo largo de 6 o 7 
meses, que fue la primera reunión que 
se tuvo con ellos, que fue cambios en 
la administración de Petróleos Mexica-
nos, para que nos definieran que suce-
de con el área federal", dijo.

        °SILVINO CUATE

Puebla, Pue. A pesar de que suman más 
de 4 mil poblanos que han sido deporta-
dos de Estados Unidos, el regidor Samuel 
Hernández, presidente de la Comisión de 
Participación Ciudadana en el Ayuntamien-
to de Puebla, informó que únicamente han 
brindado asesoría a 50 personas aproxima-
damente para conseguir un empleo. 

"Hubo una feria del trabajo, entonces 
ahí tocó el tema nuestro secretario que se 
les iba a dar el apoyo a la gente que estu-
vieran deportando, que estuvieran reclu-
tando nuevamente aquí en Puebla, para 
poder darles el apoyo", mencionó. 

A pesar de que el regidor de Morena, 
viajó a Nueva York el pasado 10 de di-
ciembre de 2024 a ‘La Gran Manzana’, 
para una visita a la Virgen de Guadalu-
pe en la Catedral de San Patricio, donde 
gastó más de 64 mil pesos, dijo que des-
conoce la situación exacta de los migran-
tes y cuántos de los deportados corres-
ponden al municipio de Puebla. 

"No hay cifras exactas porque no hay 
ningún momento que te puedan decir, 
oye agarraron 10, no hay cifras exactas, 
muchos los han deportado. Han llegado a 
Puebla, pero no hay cifras, no podemos 

dar un número", declaró. 
Samuel Hernández dijo que, en con-

junto con Carlos Gómez Tepoz, secretario 
de Bienestar y Participación Ciudadana, 
siguen buscando impulsar estrategias, 
con la finalidad de dar garantías a los po-
blanos que son enviados de vuelta a su 
municipio de origen. 

"Estamos apoyando a todas y todos 
los poblanos, ha habido enlaces con al-
gunas juntas auxiliares, donde nos han 
pedido que sus familiares que se encuen-
tran allá, en poderles darle el apoyo", de-
claró. °SILVINO CUATE

SAN ANDRÉS CHOLULA REFUERZA POLÍTICAS DE 
PROTECCIÓN A LA NIÑEZ EN SESIÓN DEL SIPINNA
San Andrés Cholula, Pue. – En la segun-
da sesión ordinaria del Comité Municipal 
del SIPINNA, la presidenta municipal 
Guadalupe Cuautle Torres informó sobre 
los avances y programas impulsados por 
su administración para proteger los dere-
chos de niñas, niños y adolescentes. Este 
esfuerzo forma parte de la estrategia inte-
gral que busca garantizar entornos segu-
ros, saludables y con oportunidades para 
el desarrollo de la infancia y la juventud.

PROGRAMAS INTEGRALES EN FAVOR 
DE LA NIÑEZ Y ADOLESCENCIA
Durante la sesión, Guadalupe Cuautle 
detalló algunas de las principales accio-
nes en materia de protección infantil, en-
tre las que destacan:

Escuelas de iniciación deportiva
Apoyo con becas escolares
Atención psicológica gratuita
Talleres de arte y cultura sin costo
Programa Escuela sin Violencia
Modelo de Prevención del Acoso y 

Hostigamiento Sexual

La alcaldesa subrayó que estas inicia-
tivas forman parte de un enfoque trans-
versal que impulsa la participación social 
y fomenta ambientes libres de violencia 
para la niñez sanandreseña.

COORDINACIÓN ESTATAL 
Y COMPROMISO INSTITUCIONAL
Arturo Rosales Mateos, jefe de departa-
mento de Evaluación y Seguimiento de la 
Secretaría Ejecutiva del SIPINNA estatal, 
reconoció el cumplimiento del municipio 
con los lineamientos establecidos por el 
sistema. 
Aseguró que San Andrés Cholula man-
tiene una coordinación permanente con 
las instancias estatales y municipales, lo 
que permite seguir fortaleciendo los me-
canismos de protección y restitución de 
derechos.

“Los informes presentados son mues-
tra de una labor comprometida y ordena-
da. Es fundamental continuar este trabajo 
interinstitucional para lograr cambios du-
raderos”, expresó el funcionario.

GOBIERNO MUNICIPAL COMPROMETIDO 
CON LA INFANCIA
El Gobierno Municipal de San Andrés 
Cholula reafirmó su compromiso de seguir 
generando acciones integrales para la 
protección, prevención y restitución de de-
rechos. La administración se ha enfocado 
en impulsar políticas públicas centradas 
en la infancia, con un enfoque de dere-
chos humanos y perspectiva de género.

Guadalupe Cuautle reiteró su disposi-
ción para continuar trabajando de forma 
coordinada con todas las instituciones, a 
fin de seguir avanzando en la construc-
ción de un municipio que promueva el 
desarrollo pleno de niñas, niños y adoles-
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Impulsa Gobierno de la Ciudad acciones en materia de Infraestructura en la capital

Feria de Paz refuerza la Seguridad 
Comunitaria desde Guadalupe Hidalgo

 ATENCIÓN MÉDICA, 
DEPORTE, CULTURA 
Y COORDINACIÓN 
INSTITUCIONAL LLEGAN A 
LAS ZONAS CON MAYOR 
VULNERABILIDAD SOCIAL.

CIUDAD DE PUEBLA, Pue.- En la colo-
nia Guadalupe Hidalgo, el Gobierno del 
Estado de Puebla realizó una edición 
más de la Feria de Paz y Seguridad Co-
munitaria, evento que forma parte de la 
estrategia nacional de la presidenta Clau-
dia Sheinbaum para reconstruir el tejido 
social y prevenir la violencia, lo que acer-
ca  servicios médicos, jurídicos, deporti-
vos y culturales a las zonas con mayores 
índices de marginación.

El gobernador Alejandro Armenta des-
tacó que la seguridad no sólo es patrulla-
je, sino un derecho humano que debe ga-
rantizarse desde distintos frentes: salud, 
alimentación, educación, cultura y depor-
te. “Estamos trabajando en territorio, con 
todas las instituciones, para atender las 
causas de la violencia. La seguridad se 
construye con servicios, con atención, 
con oportunidades”.

Subrayó que con trabajo coordinado 
entre los diferentes niveles de gobierno, 
Puebla ha logrado reducir en 30 por cien-
to el índice de feminicidios y en 60 por 
ciento los casos de trata de personas, 

gracias a la instalación de 17 Casas Car-
men Serdán. 

Durante el evento, el secretario téc-
nico de la Coordinación Estatal para la 
Construcción de Paz y Seguridad, de la 
Secretaría de Seguridad y Protección 
Ciudadana Federal, Aurelio Garrido He-
rrera, señaló que la Feria de Paz forma 
parte de un plan que ya ha alcanzado a 
más de 29 mil ciudadanos en 11 munici-
pios. El funcionario federal explicó que es 
un proceso para sanar el tejido social que 
se trabaja desde el gobierno de la presi-

denta Claudia Sheinbaum, y que como 
parte de este trabajo, el próximo 15 de ju-
lio tomará protesta el Consejo Municipal 
de Justicia Cívica, un paso fundamental 
hacia la participación ciudadana.

El vicealmirante Francisco Sánchez 
González, secretario de Seguridad Pú-
blica del Estado, recalcó que el trabajo 
conjunto ha permitido reducir focos rojos. 
“Instalamos torres de vigilancia, entre-
gamos patrullas con tecnología de pun-
ta, y estamos fortaleciendo los cuerpos 
policiales. Pero también necesitamos la 

denuncia ciudadana para actuar con efi-
cacia”, declaró.

La titular de Deporte y Juventud, Ga-
briela Sánchez Saavedra, compartió su 
testimonio personal al destacar que el 
deporte es una herramienta poderosa 
contra la violencia. “El deporte salvó mi 
vida cuando sufrí acoso. Hoy lo llevamos 
a todas las juntas auxiliares para sembrar 
esperanza en niños y jóvenes. Un niño 
con disciplina es un niño lejos de la delin-
cuencia”, expresó emocionada.

Los módulos ofrecieron atención en 
medicina general, odontología, planifica-
ción familiar, nutrición, pruebas de VIH 
y hepatitis, atención veterinaria, repara-
ción de electrodomésticos, orientación 
jurídica, asesoría a víctimas de violen-
cia, orientación del DIF, servicios del 
IMSS-Bienestar y reclutamiento de la 
SEDENA.

Sobre las Ferias de Paz, Nelly Huerta, 
vecina de Guadalupe Hidalgo, destacó la 
necesidad de expandir estos servicios a 
otras zonas. “Hay muchas colonias que 
necesitan esta atención. A veces no sa-
bemos ni que existen estos servicios, y 
aquí nos están informando”. Por su par-
te Analí Díaz González celebró la cer-
canía del gobierno. “Es muy bueno que 
nos acerquen a cada secretaría, que nos 
orienten en temas de salud y que los jó-
venes sientan el respaldo del deporte. Es 
un gobernador que sí escucha”. °REDACCIÓN

  El Programa de Obra Pública 
contempla la ejecución de acciones 
de mantenimiento vial, pavimenta-
ción, bacheo así como la mejora de 
la infraestructura educativa, hidrosa-
nitaria y ciclista, entre otras

Puebla, Pue. Con el objetivo de coadyu-
var a la construcción de una capital en or-

den, así como al desarrollo sostenible, el 
Gobierno de la Ciudad encabezado por el 
presidente municipal, Pepe Chedraui Bu-
dib, impulsa el Programa Anual de Obra 
Pública 2025.

Al respecto, el secretario de Movilidad 
e Infraestructura, David Aysa mencionó 
que, como parte de la consolidación en 
materia de obra pública para este año se 
tiene contemplado la ejecución de accio-

nes de mantenimiento vial, pavimenta-
ción, bacheo, así como la mejora de la 
infraestructura educativa, hidrosanitaria y 
ciclista en la capital.

“La implementación del Programa de 
Obra Pública es fundamental para el de-
sarrollo sostenible y ordenado de nuestra 
ciudad, ya que, nos permite potencializar 
la inversión en infraestructura que impac-
te directamente en la mejora de la calidad 

de vida de las y los poblanos”, subrayó.
Asimismo, el funcionario municipal 

informó que, actualmente se encuentra 
en proceso la ejecución de obras como: 
el Mercado San Ramón, el Bachillera-
to Tecnológico de la BUAP en Ciudad 
Universitaria 2 (CU2), la construcción 
de un colector en el Centro Municipal de 
Equinoterapia y Rehabilitación Integral 
(CMERI), los mantenimientos viales y 
pavimentaciones de las calles 5 Sur, 11 
Oriente, 30 Norte, Articulo 9, Palmas, 17 
“B” – Sauce, Anáhuac, privada “E” de la 
16 de Septiembre y 8 Sur - 53 Norte.

“Hemos diseñado una estrategia que 
nos permitirá con acciones concretas 
acercar beneficios tangibles a las y los 
ciudadanos, respondiendo con eficiencia 
a sus necesidades y construyendo una 
ciudad más accesible para todas y to-
dos”, precisó.

Cabe destacar que, con una inversión 
histórica de 110 millones de pesos está en 
marcha la Campaña Capitalina Bachean-
do Puebla, se continúa con la ampliación 
de la red de infraestructura ciclista en di-
ferentes zonas de la ciudad, así como 
con labores de limpieza y desazolve en 
17 puntos identificados como prioritarios, 
ríos, barrancas y vasos reguladores. 

El Gobierno de la Ciudad que enca-
beza el alcalde Pepe Chedraui Budib re-
frenda su compromiso de construir una 
capital en orden, a través de proyectos 
de obra pública que mejoren la calidad 
de vida de las y los poblanos. °REDACCIÓN
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El artículo de ciberasedio nunca tuvo la 
intención de promover la censura: Villegas

 LA VIOLENCIA DIGITAL TAMBIÉN LASTIMA, DIJO EL DIPUTADO LOCAL
Puebla, Pue. El diputado local Andrés 
Villegas Mendoza afirmó que la bancada 
del partido Movimiento Regeneración Na-
cional (Morena) dará un voto responsable 
en la aprobación del borrador de las ade-
cuaciones al artículo 480 de ciberasedio.

Ante las críticas de la oposición como 
el Partido Revolucionario Institucional 
(PRI) o el Partido Acción Nacional (PAN), 
Morena solo tiene una bandera, luchar 
por defender los 26 distritos que le dieron 
su confianza en las votaciones del 2024.

“Morena siempre va a defender un in-
ternet libre, libre de violencia es el objeti-
vo de este artículo, sin violentar los dere-
chos fundamentales, porque la violencia 
digital también lastima”, dijo Andrés Ville-
gas Mendoza.

Señaló que el artículo de ciberasedio 
busca proteger a niñas, niños, mujeres y 
adolescentes, por eso nunca se tuvo la 
intención de promover una censura.

Recordó que en la primera mesa de 
análisis entre diputados el viernes 27 de 
junio se acordó: 

 Se redefine el delito de ciberasedio 
para que la conducta quede claramen-
te establecida y delimitada. Existe el 
ciberacoso pero este va más enfocado 
hacia un tema sexual, el ciberasedio se 
sancionan los actos reiterados o siste-
máticos dañando la vida física e integral 
de la víctima.     

 Una pena de 11 meses a 3 años de 
prisión, que puede llegar a 5 años si la 
víctima es menor de edad.   
 Una multa económica de 50 a 300 ve-

ces el valor diario de la UMA.
 Se excluye de este tipo penal: el ejer-

cicio legítimo de la libertad de expre-

sión, quedando garantizada.
El viernes 5 de julio se realizó la se-

gunda mesa de trabajo, en la cual se 
tuvieron avances importantes con la fi-
nalidad de llegar al 15 de julio a una apro-
bación sustentada, para evitar el acto de 
inconstitucionalidad. °AURELIA NAVARRO

MEJORÓ LA PRODUCTIVIDAD LEGISLATIVA 
CON MADUREZ POLÍTICA: LAURA ARTEMISA

Puebla, Pue. La presidenta del Congre-
so local, Laura Artemisa García Chávez, 
informó que al cierre del periodo ordina-
rio de sesiones que concluye el próximo 
15 de julio, se tiene un balance que el 95 
por ciento de las iniciativas aprobadas 
fueron por unanimidad.  Precisó que del 
15 de mayo al 3 de julio fueron 39 inicia-
tivas aprobadas, en las últimas sesiones 
que se tendrán se estima aprobar otros 
15 puntos de acuerdo, que se sumarían a 
los 43 ya aprobados.

“Para tener estos resultados hemos 
tenido 71 sesiones de comisiones, es 
un trabajo intenso de toda la Legislatu-
ra. Se tienen legisladores con una gran 
madurez para defender sus propuestas, 
que todos nos hemos sumado a eso, el 
95 por ciento han sido votadas de forma 
unánime”.

Laura Artemisa García Chávez reco-
noció que dentro de la LXII Legislatura to-
dos los representantes han actuado con 

madurez, desde Movimiento Ciudadano 
(MC), Fuerza por México (FxM), Nueva 
Alianza (Panal). Así como el Partido Mo-
vimiento Regeneración Nacional (More-
na), Partido Acción Nacional (PAN), Par-
tido Revolucionario Institucional (PRI), 
Partido del Trabajo (PT), y Partido Verde 
Ecologista de México (PVEM).   

“Todas las causas importantes han lo-
grado sumar a todos, eso es lo que cobra 
sentido. Queremos que la forma de califi-
car la productividad de los diputados pueda 
cambiar, no se trata de pararnos diez veces 
con citas pequeñas, hay que tener el balan-
ce con lo se aprueba, que la técnica legis-
lativa sea la correcta”, dijo la congresista.   

Indicó que de acuerdo al Inegi en el 
2023 sólo 7.6 por ciento de las iniciativas 
presentadas se dictaminaron, no que to-
das se aprobaron, eso quiere decir que de 
cada cien presentadas sólo siete fueron 
aprobadas, por eso quedaron tantas pro-
puestas en la congeladora.  °AURELIA NAVARRO

Este año San 
Francisco 
Totimehuacán será 
municipio: PT
Puebla, Pue. El diputado local por el 
Partido del Trabajo (PT), José Luis 
Figueroa Cortés, confía que sea en el 
próximo periodo de sesiones cuando 
se vote para que San Francisco Toti-
mehuacán se convierta en el munici-
pio 218 del estado de Puebla.

Dentro de las características que 
debe cumplir este territorio es contar 
con más de 100 kilómetros cuadra-
dos, tiene 107, más de 27 mil habi-
tantes, este tiene más de 190 mil, 
además de suficiencia económica.

Cuenta con una solvencia econó-
mica con la presencia de Unidades 
Habitacionales, el Hospital del Sur, co-
lonias, y un tramo al Oriente de la 11 
Sur, son parte de esta junta auxiliar.

San Francisco Totimehuacán es 
considerado un punto milenario con 
la presencia de tres cerros que están 
tapados, un Convento Franciscano 
que es cuidado con un comité que 
impide la introducción de centros co-
merciales.

En materia política, explicó el 
congresista, no afecta en cuanto a la 
composición de diputados locales y 
federales porque solo son en repre-
sentación, pero donde sí se tendría 
que hacer es en el Instituto Estatal 
Electoral (IEE), este tendría que sa-
car una convocatoria.°AURELIA NAVARRO

Un “arreglito facial” puede costarte la vida; 
hasta en peluquerías aplican Bótox: Morena
Puebla, Pue. La diputada local, Azucena 
Rosas Tapia, consideró que los lugares 
donde se colocan Bótox deben mostrar 
que cuentan con una licencia sanitaria, 
porque es conocido que la mayoría de las 
personas que hacen esas praxis no son 
médicos con licencia.

Denunció que se ha normalizado mu-
cho el funcionamiento de estos lugares 
donde gimnasios, lugares de masajes, 
peluquerías o clínicas de belleza ofrecen 
este tipo de servicios, pero sin las garan-
tías de salud que esto requiere.

La congresista presidenta de la Comi-
sión de Salud en el Congreso local citó 
“se deben regularizar estos espacios. 
Pero la licencia sin un profesional en la 
salud, una especialista, será muy compli-
cado tenerlo”.

Señaló que la Secretaría de Salud de-
bería ser una de las dependencias que 
debe estar al pendiente de liberar esas 
licencias para que sea un especialista el 
que haga estas prácticas.

La morenista extendió un llamado a los 
ciudadanos que buscan realizarse un “arre-
glito” facial a tener cuidado e investigar pri-
mero si estos lugares están regulados por 
la Comisión Federal para la Protección 
contra Riesgos Sanitarios (Cofepris).

De lo contrario, la diputada del partido 
Movimiento Regeneración Nacional (Mo-
rena) dijo que no tendrán personal certi-
ficado, mucho menos la autoridad podrá 
seguir alguna acción legal si carecen de 
una cédula profesional que les pueda ser 

suspendida.
El tema ha sido uno de los más toca-

dos en la actual LXII Legislatura, primero 
en Comisión de Salud el pasado 24 de 
junio, después se subió en el Pleno en la 
sesión del 1 de julio. 

QUÉ ES EL BÓTOX
La toxina botulínica es una neurotoxina 
elaborada por una bacteria denominada 
Clostridium botulinum. La versión más 
popular de esta neurotoxina por su uso 
en estética se denomina Bótox.

Como agente de intoxicación o enve-
nenamiento produce el botulismo, enfer-
medad que se caracteriza por el desa-
rrollo de alteraciones vegetativas como 
sequedad de boca, náuseas y vómitos y 
parálisis muscular progresiva que puede 
llegar a ser causa de muerte al afectar la 
función respiratoria.

Como arma química o biológica es 
considerada extremadamente peligrosa y 
arma de destrucción masiva, prohibida por 
las Convenciones de Ginebra y la Conven-
ción sobre Armas Químicas. °AURELIA NAVARRO
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Gobierno de San Pedro Cholula y DIF Estatal 
entregan más de 5 mil apoyos alimentarios

  SAN PEDRO CHOLULA 
ENTREGA MÁS DE 5 MIL 
APOYOS ALIMENTARIOS A 
NIÑAS, NIÑOS Y SECTORES 
VULNERABLES, EN 
COORDINACIÓN CON EL DIF 
ESTATAL Y EL GOBIERNO 
DEL ESTADO

San Pedro Cholula, Pue. – El Gobierno 
Municipal de San Pedro Cholula, encabe-
zado por Tonantzin Fernández, mantiene 
una coordinación estrecha con el Gobier-
no del Estado, liderado por Alejandro Ar-
menta, y con el Sistema Estatal DIF, pre-
sidido por Cecy Arellano, con el objetivo 
de fortalecer el bienestar de las y los cho-
lultecas mediante apoyos alimentarios 
dirigidos a los sectores más vulnerables.

MÁS DE 5 MIL PERSONAS BENEFICIADAS 
CON PAQUETES ALIMENTARIOS
Gracias a esta colaboración institucional y 
al trabajo de gestión del Ayuntamiento, se 
entregaron más de 5 mil apoyos alimenta-
rios a diferentes grupos prioritarios del mu-

nicipio. Entre los beneficiarios destacan:
Más de 3 mil niñas y niños de escue-

las inscritas en el programa de desayuna-
dores calientes.

2 mil 700 personas en situación de 
vulnerabilidad, entre ellas:

Personas con cáncer
Personas con discapacidad
Menores de 2 a 5 años
Adultos mayores de 60 a 65 años

Estos apoyos tienen como finalidad 
garantizar una alimentación básica y ba-
lanceada, especialmente para quienes 
enfrentan condiciones difíciles.

DIF Municipal reconoce la visión so-
cial del Gobierno Estatal

 La presidenta honoraria del DIF Mu-
nicipal, Mtra. Lupita Fernández, agrade-
ció a través de redes sociales el respaldo 
del Gobierno Estatal. Destacó su visión 
humanista y social, que permite acercar 
programas y recursos directamente a los 
municipios, beneficiando a quienes más 
lo necesitan.

Reiteró que la administración municipal 
trabaja coordinadamente con los gobiernos 

estatal y federal, con el firme compromiso 
de reducir desigualdades y combatir el re-
zago social, principalmente en las zonas 
más necesitadas del municipio.

Paquetes con productos básicos y nu-
tritivos

 Cada uno de los paquetes entregados 
está compuesto por productos no perece-
deros de la canasta básica, selecciona-
dos para cubrir necesidades nutricionales 
esenciales:

Aceite
Arroz
Atún enlatado
Avena en hojuela
Chícharos
Frijol
Garbanzo
Leche descremada
Lenteja
Sardina enlatada
Sopa de pasta
Este tipo de acciones refleja el com-

promiso del Gobierno de San Pedro Cho-
lula con la justicia social, priorizando la 
atención a grupos vulnerables y promo-
viendo su desarrollo integral. °REDACCIÓN

San Andrés Cholula impulsa más infraestructura vial en juntas auxiliares
  Arranca adoquinamiento de calle en San Bernardino Tlaxcalancingo

San Andrés Cholula, Pue.  Con el objeti-
vo de continuar con mejora de vialidades 
que faciliten una movilidad accesible y 
segura, la presidenta municipal Guadalu-
pe Cuautle Torres, dio inicio a la obra de 

adoquinamiento de la calle Benito Juárez 
en la junta auxiliar de San Bernardino 
Tlaxcalancingo.

En su mensaje, la edil señaló que esta 
es la primera de varias obras proyecta-

das para la junta auxiliar, con las que 
se busca atender las necesidades de la 
comunidad y mejorar la calidad de vida 
de las y los habitantes, a través de una 
infraestructura digna y moderna.

Por su parte, el titular de la Secretaría 
de Infraestructura, Edgar Perea Rojas, 
explicó que la obra contempla la cons-
trucción de pavimento con adocreto, línea 
de agua potable y línea de drenaje sanita-
rio, guarniciones, banquetas, alumbrado 
público, así como la colocación de seña-
lética horizontal y vertical.

Con estas acciones, el gobierno muni-
cipal reafirmó su compromiso con el desa-
rrollo de infraestructura que garantice una 
movilidad integral, tanto motorizada como 
no motorizada, mejorando la conectividad 
entre la cabecera municipal, juntas auxilia-
res, colonias y delegación. °REDACCIÓN

EN PUEBLA, DAN 50 AÑOS DE 
PRISIÓN A DOS RESPONSABLES 
DE SECUESTRAR A UNA MENOR
Puebla, Pue. – La Fiscalía General del 
Estado de Puebla logró una senten-
cia de 50 años de prisión en contra de 
José Manuel N., de 19 años, y Miguel 
Ángel N., de 24 años, quienes fueron 
encontrados penalmente responsables 
del delito de secuestro agravado, ocu-
rrido en 2023 en la ciudad de Puebla.

LA VÍCTIMA FUE UNA NIÑA DE 6 AÑOS
Las autoridades acreditaron que la 
víctima, una menor de 6 años, fue 
privada de la libertad cuando se en-
contraba con su hermana de 17 años 
en la colonia El Salvador, al sur de la 
capital poblana.

Gracias a la intervención de su 
hermana, quien confesó conocer la 
ubicación de la víctima, se logró res-
catar a la menor. La adolescente re-
veló que la niña estaba retenida en 
una vecindad de la misma zona, lo 
que llevó a las autoridades a interve-
nir rápidamente.

HERMANA DE LA VÍCTIMA TAMBIÉN 
HABRÍA PARTICIPADO 
La declaración de la adolescente no 
solo fue clave para el rescate, sino 
que también evidenció su probable 
participación en los hechos delictivos. 
Esta información permitió que los ele-
mentos de la Fiscalía ubicaran el sitio 
exacto y realizaran la detención en 
flagrancia de los ahora sentenciados.

TRIBUNAL IMPONE CASTIGO EJEMPLAR
 Durante el juicio oral, el Ministerio 
Público presentó pruebas contunden-
tes que permitieron acreditar plena-
mente la responsabilidad penal de 
ambos hombres. Como resultado:

  EL TRIBUNAL DE ENJUICIAMIENTO LES
 IMPUSO A CADA UNO:
  50 AÑOS DE PRISIÓN
  UNA MULTA SUPERIOR A 400 MIL PESOS
  EL PAGO POR CONCEPTO DE REPARACIÓN 

DEL DAÑO A FAVOR DE LA VÍCTIMA

Con esta sentencia, la Fiscalía re-
afirma su compromiso con la justicia 
para las víctimas de delitos graves y 
con el combate frontal al secuestro en 
el estado de Puebla. °REDACCIÓN
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EN LÍNEA DEPORTIVAPOR 
PEPE 

HANAN LA LUCHA DE LAS BUENAS INTENCIONES 
Hallan un cadáver entre 
los cultivos en Venustiano 
Carranza, en la Sierra Norte

  El cuerpo permanece en 
calidad de desconocido, al 
parecer es un campesino

Venustiano Carranza. Pue. Fue en-
contrado entre la maleza el cuerpo de 
un hombre cerca de una plataforma 
de Pemex, ubicada en colonia Mel-
queades Morales, de la población de 
San Diego del municipio de Venustia-
no Carranza.

Fuentes oficiales informaron, que 
se trató de un hombre que vestía pla-
yera de color blanco, pantalón negro 
y botas de hule, que posiblemente 
sea de un campesino.

En el sitio donde fue hallado el ca-
dáver no se localizó algún indicio de 
violencia, por lo que las autoridades 
comentaron que pudiera tratarse de 
alguna persona dedicada al campo.

El cuerpo no contaba con identifi-
cación y por tal motivo fue trasladado 
al Anfiteatro Distrital de Xicotepec en 
calidad de desconocido. °ADÀN GONZÁLEZ

E
n el Puebla de la Franja poco a poco avanza la 
intención de que, con los recursos al alcance, se 
logre empezar una nueva etapa, en la que la prioridad 
será convencer al aficionado de volver a confiar en la 
escuadra después de la desastrosa administración 

de quien fungió como el verdadero poder tras el trono conocido 
como Ro(b)a.
La destrucción de la identidad del Puebla de 80 años le duró a 
este personaje unos cuantos semestres.
Ahora, Gabriel Saucedo junto con el ‘Chiquis’ García, además 
de tratar de armar una escuadra basada en jóvenes que logre 
dar la pelea, intentarán recomponer la relación con la afición y 
los medios de comunicación en el afán de arreglar las relacio-
nes dinamitadas por quien está considerado como el destructor 
del fútbol en Puebla.
Ojalá además de eso, Manuel Jiménez, en su carácter de Pre-
sidente del equipo, abra los ojos y se dé cuenta la manera en 
que estos personajes se expresan de él y la forma en que lo 
‘pelusean’ en la toma de decisiones.
Si Jiménez realmente tiene poder al interior del Club, tendría 
que limpiar la casa de verdad, no solo fingir que manda y en 
realidad solo está de adorno para ciertos eventos.
Mucha gente le ha hecho mucho daño al equipo, solo logra-
ron llevarse dinero de la institución colocando a un grupo 
de vividores y vividoras que solamente han mermado las 
finanzas del club.
Veremos qué logran hacer con estas buenas intenciones, 
por el bien del Puebla y su afición ojalá lo logren, de corazón.
En lo futbolístico se vienen las tres primeras jornadas del Club 
Puebla, en donde enfrentarán a los hermanos y primos: Atlas, Ma-
zatlán y Santos, para después emprender el viaje a la Leagues 
Cup, donde se espera tener una actuación decorosa que deje a la 
escuadra bien parada para desahogar una temporada, donde el 
gran reto será evitar pagar 80 millones de pesos de multa.
En lo personal y aunque fue pretemporada, la actuación frente 
a las Águilas del América me gustó, noté otra actitud y ganas 
de demostrar que las cosas se están intentando hacer de otra 
manera.

ARIEL GAMARRA 
El mediocampista paraguayo - argentino Pablo Ariel Gamarra 
Gonzalez de 23 años es el nuevo refuerzo del Club Puebla, a 
donde llegará este lunes para incorporarse al cuadro de Pablo 
Guede, donde intentará manejar los hilos de la media cancha 
camotera.
Nosotros como siempre seguiremos en línea.
Hasta la próxima.
Me puedes seguir en redes:
X:@pepehanan
Intagram: @pepehanan
Tiktok:@pepehanan1
Facebook: pepehanan 
YouTube:enlineadeportiva 

BIOFERTILIZANTE DE ALTOSANO-GRANJAS CARROLL IMPULSA 
AGRICULTURA SUSTENTABLE EN VERACRUZ Y PUEBLA
Con la utilización de 20 mil metros cúbi-
cos de biofertilizante orgánico Altosano- 
Granjas Carroll de México impulsa la re-
cuperación de los suelos agrícolas hasta 
en 750 hectáreas al año, logrando así la 
implementación de un modelo de eco-
nomía circular y generar una agricultura 
sustentable.

Magaly Tapia Santos, directora de 
Operaciones comentó que de esta forma 
la empresa porcícola muestra la impor-
tancia de la vinculación entre la ganade-
ría y la agricultura, porque a partir de las 
excretas de los cerdos se logra generar 
lodos ricos en nutrientes biodisponibles 
para las plantas y materia orgánica para 
recuperar los suelos y mejorar el ren-
dimiento de los cultivos de gramíneas, 
frutales y hortalizas en un 10 por ciento 
como mínimo.

En su compromiso con la sustentabili-
dad y el medio ambiente GCM empezó a 
utilizar estos lodos para fertilizar el suelo, 
además de ocupar el biogás que produ-
cen las excretas para generar energía 
eléctrica y está en su interés el apoyar a 
los agricultores de Veracruz y Puebla.

Los estudios y pruebas para el uso de 
estos lodos como biofertilizante orgánico 
fueron realizados por la Benemérita Uni-
versidad Autónoma de Puebla -BUAP- y 
autorizado y validado mediante el dic-
tamen técnico positivo de SAGARPA/
SADER con el número INV-DT-107-18, 

autorizando su utilización para diferentes 
cultivos en el campo.

Su caracterización arroja un pH del 
8.11; materia orgánica 8.5%; nitrógeno (N) 
total 1.1%; fósforo (P) 1.3%; potasio (K) 
0.5%; calcio (Ca) 1.6%; magnesio (Mg) 
0.9% y; azufre (S) 0.3%, principalmente. 
Ha sido utilizado en la producción de maíz, 
cebada, avena, limón, durazno y manzana 
incrementando los rendimientos en al me-
nos 10 por ciento por hectárea.

Tapia Santos dijo que Altosano-Gran-
jas Carroll realiza la donación de este 
biofertilizante en terrenos de cultivo en 
Veracruz y Puebla, entregando en días 
pasados 400 toneladas al Gobierno de 
Veracruz a través de la Secretaría de 

Desarrollo Agropecuario Rural, Pesca 
y Alimentación -SEDARPA- que los ha 
llevado a las comunidades de Altotonga, 
como Magueyitos, dentro de su programa 
“Agricultura Regenerativa”.

Magaly Tapia y David Alcázar es-
pecialista en agricultura sustentable de 
Granjas Carroll entregaron a Rodrigo 
Calderón, Secretario de Desarrollo Agro-
pecuario, Rural, Pesca y Alimentación y 
Raúl Gámez, Subsecretario de agricultu-
ra de Veracruz el material.

Mientras tanto, en el estado de Pue-
bla, el biofertilizante de GCM se ha en-
tregado en comunidades del municipio de 
Oriental para aplicarlo a sus parcelas de 
gramíneas. °REDACCIÓN

Se registra granizada en 
comunidad de Texmelucan
Ayer domingo se registró una fuerte gra-
nizada en la junta auxiliar de San Fran-
cisco Tepeyecac en el municipio de San 
Martín Texmelucan, que tomo por sor-
presa a los vecinos de la comunidad.

Cabe destacar que en lo que va del 
año, esta es la tercera granizada que se 
registra en esta comunidad,  que tam-
bién se vio afectada por la llamada he-
lada negra. 

A través de videos se puede ver la gran 
cantidad de granizo que cayó y colapsó 
los drenajes, además de que dejó a varias 
personas que  caminaban por la calle,  sin 
poder cruzar del otro lado de la acera.

No se reportan daños, sin embargo 
campesinos han comenzado a realizar 
recorridos por las zonas de cultivo para 
evaluar si el temporal no generó daños a 
sus cosechas.

EN EL RESTO DEL MUNICIPIO APENAS SE 
PERCIBE UNA LIGERA LLOVIZNA
La tarde de ayer tras la fuerte granizada 
en la junta auxiliar de San Francisco tepe-
yecac en el municipio de San Martín Tex-
melucan a través de videos que circulan 
en redes sociales se puede ver la gran 
cantidad de lluvia que cayó y colapsó los 
drenajes. 

En el resto del municipio solo una li-
gera llovizna, se presento sin que esto 
comprometa el paso de los peatones y 
mucho menos el crecimiento de los ríos.  
               °CAROLINA GALINDO
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PETFLUENCERS 
CON PROPÓSITO: 

cuando el contenido 
genera un cambio

Mister Pepo y Totopo, lejos de ser simples mascotas, encarnan una nueva 
generación de pet influencers que no solo entretienen: también sanan heridas 

emocionales, inspiran y despiertan conciencia sobre el bienestar animal.
BY KENIA HERNÁNDEZ RIVERA

A 
las siete de la mañana el transporte público 
se convierte en una galería de pantallas. 
Mientras la ciudad apenas abre los ojos, 
cientos de personas suben a los vagones 
con el celular en la mano; algunos revisan 

noticas y otros espían historias ajenas. En ese desfile 
digital, los protagonistas ya no siempre son humanos. 
En lugar de rostros maquillados o cuerpos atléticos, 
aparecen perros disfrazados, gatos malhumorados, 
conejos que modelan y cerditos que bailan. Hoy en día 
las redes se rinden ante los petfluencers, criaturas que 
no solo enternecen, también imponen estilo, carisma y 
una mayor conciencia sobre el bienestar animal. Y entre 
esa “fauna virtual”, un personaje alado irrumpe con 
autoridad.

Desde Chacabuco, una urbe de calles tranquilas a 
220 kilómetros de Buenos Aires, Argentina, Mister Pepo 
impone su ley. Tiene 18 años, plumas relucientes, un 
pico curvo y un carácter que no acepta contradicciones. 
En su casa nadie se sienta en su mesa. Ese rincón, re-
servado exclusivamente para él, representa más que un 
capricho: es el centro de operaciones de una celebridad 
con alas. Tan solo en Instagram suma 136,000 seguido-
res y en TikTok, cerca de 200,000.

La historia del loro Pepo es tan emotiva como inespera-

da. Su anterior dueño, aquejado por una enfermedad dege-
nerativa, ya no podía cuidarlo. Fue cuando Martín Merlo y 
su madre, Alicia, decidieron abrirle las puertas de su hogar 
y también de su corazón. Aunque al principio era agresivo 
y desconfiado, bastaron cinco días para que se subiera por 
primera vez al hombro de Martín —a quien en videos llama 
“papá”— y comenzara una relación inseparable.

“Mi mamá conocía a la familia anterior de Pepo. Ellos 
vivían entre Palermo y Caballito, dos barrios de Buenos 
Aires. Fue la hija quien, tras un viaje, nos trajo al ave 
y así llegó a nuestras vidas en 2021. Apenas dos me-
ses después de que nos lo dio, el dueño original falleció. 
Decidí conservar el nombre que ya tenía; solo en redes 
sociales le agregué el ‘Mister’. Cada año celebramos su 
cumpleaños el 8 de abril”, cuenta Martín Merlo en entre-
vista con NW Noticias.

Y agrega a la conversación: “Pepo había vivido siem-
pre en jaula, pero a mí no me gusta tener animales en-
cerrados. Lo primero que hice cuando llegó fue poner 
la pajarera en el suelo y abrirla. Durante los primeros 
tres días no quiso salir, quizá por miedo o desconfianza, 
pero al cuarto ya se animó a subirse al techo, y para el 
quinto empezó a explorar su entorno. Recuerdo bien el 
momento en que se animó a salir por completo: tomé 
la jaula y la aventé. Él soltó una risa y vino directo a mi 

hombro. Desde ese día surgió nuestra amistad”.

DE UN VIDEO ACCIDENTAL AL ESTRELLATO: 
LA HISTORIA DE MISTER PEPO
Martín afirma que deja al loro parlanchín andar libremen-
te por la casa; además de su mesa, tiene sus sillones 
exclusivos. En la plática nos muestra un control remoto 
que ya no tiene botones porque Pepo los muerde. “No 
lo retamos, está en su hogar y es parte de la familia”, 
asegura el joven de 35 años.

Lo que comenzó como una convivencia cotidiana se 
volvió viral casi por accidente. En abril de 2022 Martín 
subió un video en TikTok donde Pepo, mientras come 
una flor de un jarrón, responde a un regaño de Alicia con 
un inesperado: “¡Vieja loca!”. El video explotó con me-
dio millón de vistas en una hora. Así nació oficialmente 
el canal de Mister Pepo, ahora un petfluencer que re-
cibe mensajes de México, Colombia, Argentina y otros 
países como si fuera un viejo amigo. Algunos incluso le 
agradecen por mejorarles el día.

“Te amo, Pepito”, dice una seguidora. Pepo, sin em-
bargo, no responde. Solo observa desde su trono do-
méstico mientras su dueño, detrás del celular, se encar-
ga de grabarlo y subir el próximo episodio de su reino. 
Pero a diferencia de otros petfluencers, este animal ver-
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tebrado no actúa para la cámara. Merlo 
insiste en que no lo fuerza ni lo persigue 
con su dispositivo.

“Simplemente hago lives (videos en 
directo) todos los días en TikTok y Kick 
(una plataforma de transmisión en vivo) y, 
si surge algo espontáneo, lo recorto para 
las redes, pero nunca lo obligo”, añade. 
Cada día transmiten durante el almuerzo 
o cena. Pepo aparece cuando quiere; se 
ríe, habla, canta, grita, pide comida y si 
no está de humor, simplemente se queda 
tranquilo.

“NO ME INTERESA USARLO 
PARA GANAR DINERO”
“Trato de hacer dos transmisiones al día, 
alrededor de cuatro horas en total, por-
que también tengo mi vida. No hay un 
tema particular, cuando vengo a comer 
con mi madre inicio grabación y Pepo no 
es forzado a posar o actuar. Él tiene su 
ración de comida, pero luego se acerca 
a mi plato y me quita la milanesa de la 
boca, esas acciones son las que recorto 

y subo a las redes, por ejemplo”, apunta.
Aunque las marcas han tocado la 

puerta, Martín ha rechazado todas las 
propuestas comerciales. Insiste en que 
lo más importante no son los likes, sino 
el mensaje: “No me interesa usarlo para 
ganar dinero. Esto lo hacemos por gus-
to. Queremos que la gente entienda que 
un loro no es un adorno ni un juguete; re-
quieren mucho cuidado y amor”. Tampo-
co se considera famoso. “No soy de salir 
mucho, soy muy casero, pero sí cambió 
mi vida. La energía de esta casa es otra 
desde que llegó Pepo”.

No obstante, Martín Merlo, que se de-
dica a las finanzas y el boxeo en sus ratos 
libres, no descarta colaborar en campa-
ñas con causa, especialmente aquellas 
que beneficien a los animales. Su amor 
por ellos va más allá de las redes. “Yo 
freno hasta por las palomas en la calle”, 
concreta con una sonrisa.

TOTOPO, EL PERRO SOCIABLE 
QUE DESFILA JUNTO A GRANDES 
ARTISTAS
Al norte del continente, pero al cen-
tro-oeste de México, otro petfluencer de 
nombre Totopo genera contenido con 
causa. Además de portar gafete por ser 
parte del comité organizador del Festival 
Internacional del Cine en Guadalajara 
(FICG), es vocero y embajador de bue-
na voluntad en asociaciones enfocadas 
en el cuidado animal, según relata a este 
medio su dueña y “mamá adoptiva”, Da-
niela Laguna.

Totopo —nombre inspirado en los sa-
bores de Jalisco y por su pelaje dorado 
como una tortilla crujiente— tenía apenas 
cuatro meses cuando conoció el aban-
dono. Su historia, como muchas otras, 
comenzó mal: nació para ser vendido, 
fue el último de la camada, y no recibió 
atención ni cariño, hasta que Daniela lo 
encontró en redes sociales. Estaba des-
nutrido y con los ojos tristes, pero algo en 
su mirada la enterneció.

“Le mandé mensaje a la persona y le 
dije: ‘Quiero ser la mamá de ese perrito’”, 
recuerda en entrevista. Lo llevó al vete-
rinario, le compró alimento especial y lo 
cuidó hasta verlo convertido en una gran 
bola de pelos saludable y vivaz. Totopo 
empezó a ser parte de su día a día; via-
jaba con ella, corría por la playa, explora-
ba el campo, conocía nuevas ciudades… 
Pronto también la acompañó a su trabajo 
en la Cineteca de Guadalajara, donde se 
ganó el corazón de todos.

“Tenía ya cuatro años con ‘Toto’ —
como le dice de cariño por la banda de 
rock Toto y por el perrito de El Mago de 
Oz— cuando empecé a trabajar en la Ci-
neteca, en donde sucede una vez al año 
el FICG. Sabía que las oficinas eran pet 
friendly (lugares que permiten la estancia 
de mascotas); pregunté si podía llevar a mi 
perro, aunque fuera grande, y me contes-
taron que sí. Incluso quienes temían a los 
perros, después de conocerlo, empezaron 
a sanar heridas del pasado”, dice la mujer 
de 29 años originaria de Hermosillo, So-
nora, quien actualmente radica en Jalisco, 
y aclara que entre los posibles nombres 
para su hijo peludo perfilaba Tequila.

Llevaba un par de meses yendo a la 
oficina, cuando a Toto le dieron su gafe-
te. Al ser Daniela diseñadora del área de 
comunicación de la Cineteca, empezaron 
a incluir a su mascota en dinámicas de 
redes sociales, por ejemplo, para San 
Valentín y Halloween.

“En ese momento tenía sus redes in-
activas, que eran más para familiares y 

amigos cercanos. Cuando llegó la edición 
39 del Festival de Cine, en 2024, me co-
mentaron: ‘Oye, quiero que Totito esté 
en la alfombra roja’, entonces le compré 
un smoking y su moño para que fuera de 
gala. Ante esa noticia, una de mis compa-
ñeras me sugirió reactivar su Instagram y 
no me pareció mala idea. Realmente no 
pensé que fuera a gustar tanto el conteni-
do”, pormenoriza.

Una de las primeras figuras del mundo 
artístico con quien Toto se tomó foto fue el 
rapero y compositor español C. Tangana. 
Actualmente en su perfil, @totopos_world, 
también tiene otras capturas con el pre-
sentador mexicano Héctor Trejo y los ac-
tores Ruy Senderos y Diego Calva, este 
último conocido por protagonizar Babylon 
(2022) y El secreto del río (2024).

“LOS PERRITOS Y DEMÁS 
ANIMALITOS TIENEN UNA VOZ, 
AUNQUE NO PUEDAN HABLAR”
Y para la edición 2025 del FICG, la parti-
cipación de Totopo no fue una excepción. 
En uno de los videos promocionales de la 
Cineteca se observa al canino ofreciendo 
información del evento cultural que se lle-
vó a cabo del 6 al 14 de junio; gran parte 
de los comentarios fueron destinados al 
petfluencer de cuatro patas. “El más her-
moso de los cinéfilos”, escribió una se-
guidora. “¿Estará en el Festival de Cine? 
Quiero saludarlo”, remató otra.

Aunque Toto es un micro pet influen-
cer, por registrar cerca de 1,000 segui-
dores, ya ha colaborado con tiendas, 
algunas enfocadas en lociones para mas-
cotas y chips localizadores, y hasta con el 
equipo de beisbol Charros de Jalisco. Sin 
embargo, en palabras de Daniela, solo 
aceptan colaboraciones con marcas lo-
cales y comprometidas a fin de contribuir 
a la economía circular.

“Hasta ahora no hemos tenido una 
colaboración pagada, solamente inter-
cambio de producto por mención como 
pecheras, bandanas y champús. Lo que 
sí me fijo es que sean marcas locales y 
tengan los mismos valores que quiero 
transmitir como consumidora”, afirma.

Para su dueña, Totopo es más que 
un creador de contenido. Entendió que la 
historia de su border collie podía inspirar. 
Su perfil de Instagram, además de incluir 
videos y fotos de su vida cinéfila, también 
resulta un espacio de conciencia: ahí pro-
mueve la adopción responsable, apoya 
asociaciones como Mexicanes y Patitas 
de Ayuda, y participa en marchas en de-
fensa del bienestar animal.

“Queremos ayudar a la comunidad; 
los perritos y demás animalitos tienen 
una voz, aunque no puedan hablar. Mexi-
canes apoya a tres refugios diferentes 
en el área metropolitana de Guadalajara: 
Tlaquepaque, Tlajomulco y El Salto. La 
colaboración fue para invitar a donar. En 
tanto, Patitas de Ayuda es más específica 
a la raza de Toto, aunque de igual ma-
nera abarca otras. Con esa última aso-
ciación marchamos una vez al año, será 
nuestra segunda ocasión”, explica.

La diseñadora se refiere a la “Marcha 
Rose por los Border Collie”, una manifes-
tación que busca generar conciencia so-
bre la responsabilidad que implica tener 
un perro de esta raza. “Es una de las más 
abandonadas porque son animales con 
muchísima energía, perros de trabajo que 
necesitan estar en constante actividad”, 
dilucida desde una videollamada.

Al final, deja claro que su intención 
no es volverse famosa ni monetizar su 
cariño. Lo único que desea es ayudar a 

través del contenido que juntos suben. 
Toto tiene ahora seis años y vive una vida 
plena. Su historia demuestra que incluso 
quienes comienzan en el abandono pue-
den encontrar un hogar y convertirse en 
luz para otros.

UN FENÓMENO SOCIAL EN ASCENSO
Además de Pepo y Toto, la tendencia de 
los petfluencers ha logrado llegar hasta 
el sitio Récord Guiness, como Nala Cat, 
una gatita famosa que obtuvo ese re-
conocimiento por ser la felina con más 
seguidores en Instagram: un total de 4 
millones 215,466. Pero no es la única. Ji-
ffpom, un pomerania color miel con apa-
riencia de peluche, acumula 9 millones 
de seguidores en la misma plataforma, 
posicionándose como una de las masco-
tas más populares en internet.

Le sigue de cerca Doug the Pug, un 
carismático perro con 3.5 millones de se-
guidores, que ha posado junto a elencos 
de series como The Big Bang Theory y 
Stranger Things, y celebridades de la ta-
lla de Justin Bieber, Billie Eilish, Shakira, 
Dua Lipa, Joe Jonas y Dolly Parton. Inclu-
so este amigo peludo de nariz chata fue 
nombrado por Forbes como la segunda 
mascota más influyente en 2018 y ganó 
dos premios People’s Choice Awards por 
Animal Star en 2019 y 2020.

De acuerdo con páginas de mercado-
tecnia, la tendencia de los petfluencers 
sigue en ascenso. A diferencia de los 
influencers (influentes) tradicionales, los 
animales no fingen ni actúan con estrate-
gia. Su naturalidad encanta a la gente. Lo 
anterior, aunado a que cada vez menos 
personas quieren tener hijos. De acuer-
do con el sitio Psychology Today, 72 por 
ciento de las mujeres millennials (nacidas 
entre 1981 y 1996) sin hijos afirman explí-
citamente que prefieren la compañía de 
su mascota a la de un niño.

Los veterinarios tienen opiniones divi-
didas sobre este fenómeno en cuestión. 
Algunos ven positivamente la influencia 
de estos perfiles para promover el cuida-
do responsable de mascotas y la educa-
ción sobre salud animal, especialmente 
entre audiencias más jóvenes. Otros, 
sin embargo, alertan sobre el riesgo de 
información falsa difundida por perfiles 
no especializados, así como de posibles 
casos de explotación animal cuando se 
antepone el contenido viral al bienestar 
de la mascota.

“Es importante que sus dueños mane-
jen los cinco principios de bienestar ani-
mal, también conocidos como las ‘cinco 
libertades’, porque tienen un gran impac-
to en la opinión pública y pueden influir 
en la forma en que las personas perciben 
y tratan a los animales. Estas son: liber-
tad de hambre y sed, libertad de incomo-
didad; de dolor, lesiones o enfermedad; 
libertad para expresar comportamientos 
naturales; y libertad de miedo y angustia”, 
explica a NW Noticias Paula Trejo, médi-
ca veterinaria y gerente de credibilidad en 
Mars Pet Nutrition México.

—¿Puede afectar la salud o el com-
portamiento del animal el hecho de ser 
expuestos constantemente a cámaras 
o situaciones poco comunes? —pre-
guntamos.

—Depende de la educación que le 
haya dado su tutor o el tipo de conteni-
do que graben, ya que el uso de luces, 
cámaras, sonidos fuertes y ambientes 
inusuales pueden llegar a genera estrés. 
Es importante conocer a tu mascota para 
detectar señales y así poder detenerse en 
el momento en que no se sienta cómoda.
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Peña Nieto rechaza reportaje 
sobre presuntos sobornos de empresas 

israelíes para obtener contratos
El expresidente Peña Nieto dijo que el reportaje sobre supuestos sobornos de empresas 

israelíes carece de sustento. Además cuestionó a quién podría beneficiarle.
POR: REDACCIÓN ANIMAL POLÍTICO

E
nrique Peña Nieto, expresidente de México, dijo 
que es falsa la información dada a conocer en 
un reportaje del diario israelí The Marker, en el 
que se señala que presuntamente recibió 25 
millones de dólares por parte dos empresas, 

Avishai Neriah y Uri Ansbacher, a cambió de beneficios 
como la venta de equipo de ciberseguridad conocido 
como Pegasus.

“Lamento encontrarme con notas que, sin el mínimo rigor 
periodístico, hacen afirmaciones a la ligera y dolosamente. 
Totalmente falsa la nota sobre supuestas aportaciones”, es-
cribió en un mensaje publicado en su cuenta de X.

Sin aportar pruebas para desmentir la publicación pe-
riodística, el exmandatario dijo que ésta se trata de una 
“insinuación” la cual no tiene “sustento alguno”.

En la parte final de su breve mensaje, Peña Nieto 
cuestionó el origen del reportaje sobre los supuestos so-
bornos y quién podría beneficiarse con él: “queda la duda, 
en interés de quienes, se hace tal publicación”.

El reportaje “Invertimos 25 millones de dólares en el 
presidente: El arbitraje secreto que revela cómo Avishai 
Neriah y Uri Ansbacher se repartieron México”, señala 
que dichos contratos fueron negociados para facilitar a 
diversas entidades comerciales en Israel y México con la 
empresa NSO Group, comercializadora del malware Pe-
gasus.

“El acuerdo más famoso que negociaron fue la venta 
de Pegasus, el software fraudulento del fabricante israelí 
de ciberataques NSO, a varias autoridades del país”, des-
tacó la publicación.

El medio de economía de Israel aseguró que un laudo 
arbitral reveló una conexión financiera con el expresiden-
te mexicano y que fue firmado a finales de 2024 por tres 
jueces autorizados por Neriah, pues fue para resolver una 
disputa que surgió entre ellos de acuerdo con la ley de la 
Torá y bajo condiciones de confidencialidad.

La publicación señaló que se solicitó a los árbitros, los 
rabinos Jonathan David Hall, Haim Friedman e Yitzhak 
Meir Blasberg, a que resolvieran las alegaciones de las 
partes de que ambas violaron dicho acuerdo y que Neriah 
y Van Ansbacher se dividieron el acceso a las autorida-
des gubernamentales en México, de modo que algunas 
autoridades se marcaron como “pertenecientes” a Neriah 
y otras como “pertenecientes” a Ansbacher.

En dicha división se encontraba una relación con 
Peña Nieto, pues se referían a él como “el hombre ma-
yor”, dichas solicitudes y demandas contienen este tipo 
de referencias en un intento de no revelar identidades. 
Sin embargo, la publicación asegura que las alegaciones 
del arbitraje y las diferencias entre Neriah y Ansbacher se 
dieron a finales de 2018, cuando salió de la Presidencia 
de México.

En la parte final de 
su breve mensaje, 

Peña Nieto cues-
tionó el origen del 

reportaje sobre los 
supuestos sobor-

nos y quién podría 
beneficiarse con 

él: “queda la duda, 
en interés de quie-

nes, se hace tal 
publicación”.
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